

El primer centenario del nacimiento del Dr. Juan Guiteras Gener

Por César Rodríguez Expósito

Los “Cuadernos de Historia Sanitaria”, iniciados con un magnífico estudio de carácter histórico del doctor Eme- terio S. Santovenia, ilustre Presidente de la Academia de la Historia de Cuba y uno de nuestros grandes escritores, acerca “El Protomedicato de La Habana”, continúa hoy la trayectoria trazada por este departamento, de ofre- cer a la actual generación y a las futuras la divulgación de los hechos, acontecimientos, vidas, datos y cuanto pueda constituir un aporte documental al caudal histórico de nuestra patria.

Por eso el segundo número de los “Cuadernos de Historia Sanitaria” está dedicado a honrar la memoria de un grande de la Sanidad Cubana, el Dr. Juan Guiteras y Gener, que fué uno de sus fundadores y que dedicó toda su vida al engrandecimiento de esta institución, ofreciéndole los frutos de su talento, de su cultura médica y científica, de su entusiasmo y dinamismo extraordinarios, marcando pautas, señalando rutas y los procedimientos de su carácter rectilíneo al servicio de una acción directriz para hacer bueno el apotegma latino “Salus pópuli suprema lex esto”.

Al cumplirse el día 4 de enero del presente año de 1952 el primer centenario del nacimiento del gran cubano Dr. Juan Guiteras y Gener, patriota y emigrado revolucionario, científico y sanitario, el Gobierno de la República no quiso dejar pasar esa fecha que marcaba un

hecho extraordinario en la cronología histórica cubana y reunió a los dirigentes de las instituciones que, de una forma u otra, estaban vinculadas a la actuación polifacética de este grande hombre, para celebrar un acto donde se honrara su memoria, enaltecendo sus grandes virtudes, donde se expusiera su obra y se exaltara su actuación, como hechos ejemplares y dignificadores

Al llamamiento del Gobierno —formulado por el Sr. Ministro de Salubridad y Asistencia Social, doctor José R. Andreu —, se reunieron los doctores José A. Presno y Raimundo de Castro, Presidente y Secretario de la Academia de Ciencias de La Habana, respectivamente; Angel Vieta Barahona, Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad; Ramón Aixalá, Presidente del Comité Ejecutivo del Colegio Médico Nacional, y José García Baylles, Presidente de la Asociación Nacional de Emigrados Revolucionados Cubanos, quienes acordaron celebrar conjuntamente una sesión solemne conmemorativa que tuvo por sede la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana.

Y para conocimiento general de la exaltación que se hizo de la vida y la obra de quien fué uno de los grandes de la patria, los "Cuadernos de Historia Sanitaria" que periódicamente está editando el Ministerio de Salubridad y Asistencia Social, ha sido dedicado a recoger todos los discursos que se pronunciaron en dicho acto, rindiendo así un homenaje más a la memoria de quien fué "el primer higienista de Cuba", como muy acertadamente lo calificara el Dr. Andreu.